

# EL MERCANTIL

DIARIO INDEPENDIENTE

Defensor de los intereses de la provincia y especialmente de los agrícolas y pecuarios

Teléfono  
n.º 82.

Año XVI

Quincalla y paquefería  
ALEJANDRO PASTOR

Pone en conocimiento de su clientela que para primeros de Abril se trasladará al nuevo local, San Juan 19 y 21, próximo al que está establecido en la actualidad.

**Se desea comprar**  
un carroaje de cuatro ruedas y un caballo. Dirigirse a ISIDRO SALVADOR, Tozal, 10.

**ARRIENDO**

Hasta el día 20 del mes actual se admiten proposiciones en pliego cerrado, para el arriendo de tres molinos harineros situados en Alcantarilla, Torredonjimeno y Ojos Negros, juntos o separadamente, pertenecientes a la Sociedad Electra de Sierra Morena, según las condiciones que estén de manifiesto en el domicilio del señor Presidente de la Sociedad, don Ramón Espinosa, en Orihuela del Tremedal.

(En nuestro servicio especial)

**CRÓNICA COMERCIAL**

**TRIGOS**

En Valladolid parece que va entrando el negocio en normalidad pero prescindiendo del precio de tasa. Se han hecho bastantes operaciones a precios más altos, que fluctúan entre 79'50 y 81 reales la fanega. La oferta a estos precios es relativamente grande.

Lo que en Valladolid, pasa en la mayor parte de los mercados trigueros. En Zaragoza la tasa es de 47 pesetas los 100 kilos, pero los vendedores no quieren vender a ese precio y las operaciones son escasas.

En Barcelona han subido los precios mencionándose: candeal castellano de 49'25 a 50'55, Aragón a 50'50.

**HARINAS**

Las dificultades de los transportes es lo que ha contenido más el desarrollo de las transacciones.

En Valladolid se pagan: extra superiores a 50 pesetas, primeras buenas a 49, segundas a 48.

Barcelona ofrece: extra blanca número 1 de 60 a 61 y superfina blanca número 2 de 57 a 58.

**ARROZ**

El mercado valenciano ha cobrado alguna animación en la venta de arroz Benloch con cáscara que se pagó a 45 pesetas. El elaborado corriente, de 60 a 61.

Los acuerdos de la Junta de Subsistencias no encuentran buena acogida entre los arreceres. La noticia de la tasa establecida por la Comisaría de Abastecimientos no ha llegado a tiempo para reflejar en el mercado.

En Barcelona hay regulares existencias y los precios se mantienen cotizándose: arroz Bomba de 80 a 90, Benlloch de 67 a 75.

**VINOS Y ALCOHÓLICOS**

La firma del convenio con Francia que permitirá la exportación a aquel país de 250,000 hectómetros de vino mensualmente, tendrá de seguro repercusión

Teruel - Martes 12 de Marzo de 1918



Franquicia  
concertada

Núm. 8240

## TRASLADO

El comercio y almacén de muebles de VICENTE HERRERO, han sido trasladados a la fábrica sita en la carretera de Villastar, donde encontrarán sus favorecedores cuantos muebles deseen, en todas clases y estilos.

Próxima exposición de dormitorios, comedores, escritorios etc.  
Para avisos y encargos en el comercio de harinas de ISIDRO SALVADOR. — TOZAL, NÚM. 10.

favorable en la cotización de los caldos. En Levante se cotizan de 21 a 24 pesetas para el consumo y de 15 a 16 céntimos grado y cártero de 15 litros para las destilerías.

La Mancha ofrece: blancos de 18 grados a 2'25 pesetas arroba, tinto a 2'50, para alcohol de 15 a 16 céntimos grado arroba de 16 litros.

En Barcelona los precios no han variado.

Los alcoholos se pagan: industriales 95/96 de 210 a 212, rectificados vinícolas 95/97 de 198 a 200, desnaturalizados 89/90 de 155 a 156.

**ACEITES**

En Sevilla se registra nueva alza, cotizándose: nuevos corrientes con poca aceite de 16'43 a 16'50 la arroba, más flojos de 16'12 a 16'25.

En Barcelona hay también tendencia alcista, pagándose: Tortosa inferior de 165'22 a 173'92, buenos de 173'92 a 182'93, finos de 182'91 a 186'96 Aragón viejo de 178'24 a 191'30; Ampurias de 182'91 a 191'30.

**CARNES Y GANADOS**

El vacuno ha tenido nueva alza de 5 a 8 reales arroba canal. Los carneros asturianos y montañeses han perdido 10 reales en arroba; los demás no han variado.

Cotiza «La Unión»: cebones a 132 reales arroba, toros a 182, vacas a 130, ganado mediano a 108, carneros a 3'50.

En Barcelona se pagan: bueyes para el tablaje a 2'40 pesetas kilo canal, terneras a 2'10, carnero a 4'30, ovejas a 4'20, cerdos del país a 3'25. de Valencia a 3'30, de Extremadura a 3'15.

JOSÉ M. DE ARÉVALO.

## Elección de senadores

Según los datos oficiales resultan elegidos, sin tener en cuenta los obispados y algunas provincias de donde se carece de datos, los siguientes senadores, clasificados por agrupaciones políticas:

Demócratas, 40.  
Conservadores, 40.  
Albistas, 14.  
Romanistas, 13.  
Regionalistas, 8.  
Ciervistas, 6.  
Liberales Independientes, 5.  
Mauristas, 5.  
Jaimistas, 5.  
Gassetistas, 3.  
Independientes, 2.  
Integristas, 2.  
Nacionalistas, 3.  
Conservadores Independientes, 2.  
Repubликанos, 2.  
Católicos, 1.

\*  
Por el arzobispado de Zaragoza el señor Obispo de Jaca,

\*  
Por este distrito universitario D. Ricardo Rojo Villanova.

\*  
Por las sociedades económicas adscritas a la de Valencia, D. Eusebio Tormo.

\*  
También ha sido elegido senador por Valladolid D. Antonio Rojo Villanova.

**Casos de exportación**

De *El Noticiero* de Zaragoza, cortamos lo siguiente:

«Dicen los periódicos de Teruel y ayer

dijo cuenta de ello «*El Noticiero*», que vuelven a salir de aquella capital para el mercado valenciano artículos de consumo, principalmente trigo, huevos y patatas.

Si esto es así, como parece serlo, ¿nos habrá decir el señor gobernador de aquella provincia hermana, que razón hay para que no se consienta la exportación de tales artículos y otros similares desde los partidos bajos—Híjar Alcañiz, Castellote y Valderrobres—a la provincia de Zaragoza?

Estos partidos bajos, Híjar y Alcañiz sobre todo, tienen relaciones comerciales muy estrechas con Zaragoza; muchos propietarios en aquellos partidos que allí viven, se apartan de lo que sus fincas producen para su vida ordinaria, es justo que sufran la vejez (de no poder usar de lo suyo) y que el comercio se vea interrumpido con grave perjuicio de todos?

Ya, pues, que Teruel y los partidos altos siguen exportando a Valencia, que se mida a todos con el mismo rasero y que los partidos bajos puedan exportar a Zaragoza.

Y que cese de una vez la prohibición existente, que tantas molestias causa y tantos daños y disgustos produce.

Algo podría hacer en esto nuestro buen gobernador, aliviando así, en parte, la estrechez que estamos aquí soportando».

## EL ENCUENTRO

(Conclusión)

Y la halló un día...

I

Juan Luis era como el crepuscilio de un día bello. La tuberculosis habíase enroscado a su carne frágida cual una serpiente de potentes anillos.

Aquella noche tenía fiebre delirada.

—¡Prohibido, prohibido! — gemía doña Virtudis ante su lecho, después de haberse levantado, para prodigar sus cuidados de madre a la hora supersticiosa en que van las brujas al aposento.

—¡Virxencina del Carmen, sánamelo! —y volvió a gemir tristemente.— ¡Prohibido, prohibido!

Los galgos auillaron en el corredor. El cuco del reloj primitivo cantó sinistra melodía de horas. Una mariposilla negra quemóse en la luz... Los ojos del gato fulgían en la oscuridad con una ferocia satánica...

II

El médico no dijo más.  
—A la aldea, a la aldea! A beber vida en ese eterno manantial de salud...

Al salir, le preguntó doña Virtudis:

—Señor, ¿hay esperanza?

—Difícilmente; llevó usted a la aldea y cuidete mucho. Así, ¡qué sabrá!

—Descalcé la he de ir al Santo Milagro, para que el Santo Milagro me lo sane...

—¡Aman!

III

Aquella paz, aquel sosiego le aburrió. Luego, los días se sucedían tan monótonos, tan tristes, que era para él su estancia en la aldea un sueño no intrumplido de siglos.

Siempre llevaba, siempre los cielos grises. ¡Oh, qué era un martirio! Preferiría morir en la vieja ciudad, donde tenía sus libros y su vivienda, que pa-

Aquella tarde tocaren a muerto. Cada cinco minutos sonaba lugubriamente la campana.

Juan Luis estuvo triste, hinchada el alma de honda melancolía... Con la cabeza inclinada lejos, meditaba «La vida es sueño», de Calderón.

Era sueño, era. Pero más que sueño era para él una pesadilla horrible.

IV

Los aldeanos, endomingados, caminaban hacia la capilla rústica. Había entierro.

Juan Luis, siguiendo a D. Francisco Xavier por los caminos fangosos, llegó a la iglesia.

A la puerta de ella había un ataúd diminuto y negro.

—¿Quién ha muerto? —preguntó?

—Diz que es la marquesina del Paseo de Guntín. Era buena como el pan moreno... —gimió a su lado un mendigo hambriento y lleno de cestras.

Juan Luis sintió una congoja en su alma. Presentía algo incierto y martirizante.

Penetró en la iglesia llena de penumbra. Unas curas, entonaban un fúnebre salmo bíblico del rey poeta.

Durante la misa, Juan Luis bisbisgó con unción, inconscientemente, las plegarías que su madre le había enseñado en la cura.

Parece que sentía un ansia inextinguible de recordar las oraciones semiorvidadas...

Al salir abrieron la caja de la muerte. Apilaron los aldeanos para verla.

—¡Qué bendita como una santísima!

—¡Qué buena era la marquesina del Paseo de Guntín... —otro.

Juan Luis fue aacerca al grupo de hombres rudos, de mujeres feas y compungidas que rodeaban el ataúd y vió...

La muerte, era el Aquella figura

## LA SESIÓN DE ANOCHE

A las siete abrió la sesión el alcalde Sr. Doporto con asistencia de los concejales Sres. Salvador, Trávera, Sancho, Bernad, Laguis y Marqués.

Se aprobó el acta de la sesión anterior y los asuntos que figuraban en la orden del día.

Se dí lectura después a una instancia del almacenero D. Joaquín Asensio en la que ofrece al Ayuntamiento asegurar las existencias de aceite en la ciudad, a precio de tasa, siempre que se acceda a las peticiones que hace.

El señor Alcalde manifiesta ha conversado con el Sr. Asensio, quien le ha dicho que dada la tendencia al alza que los aceites tienen hoy debido al anuncio de exportación, no puede esperar más plazo para recibir contestación que 48 horas.

El Sr. Salvador entiende que el asunto es muy delicado e importante, sobre todo por las peticiones del Sr. Asensio; la una consiste en abrir una cuenta corriente de libre tráfico, y la otra, concederle dos almacenes con la condición que el Ayuntamiento responda a cuantos días pudiera ocasionalmente una aclaración de orden público.

La petición pasó a la cláusula y una que votará en contra. Cree que debe informar acerca del asunto la Comisión de Hacienda y después ir a votación.

El Sr. Trávera abunda en lo mismo y

pido esté el asunto 48 horas sobre la mesa para estudiarlo todos los concejales.

Se aprueba el plazo y la proposición del Sr. Salvador.

El Sr. Deporta da cuenta de la sesión privada con el Sr. Terán de la Rad acerca de la creación del muestrario minero y en la que se acordó que un miembro del Ayuntamiento hiciera los primeros trabajos con el Sr. Terán. Toca, pues, nombrar a dicho señor.

El Ayuntamiento da autorización al señor Alcalde para que nombre a quien tenga por conveniente.

El Sr. Marqués hace un ruego acerca de una luz, ruego que le contesta el señor Trávera.

Insiste el Sr. Marqués y la Alcaldía promete atender a lo que haya.

El Sr. Trávera da cuenta de la visita que durante la tarde ha efectuado al ministerio y de la que ha salido muy satisfecho o lo que respecta al deportamento católico. No así el civil, que según dice, está completamente abandonado.

Pido que de las 500 pesetas consignadas para cementerio, ya que el presupuesto no indica si han de ser para el católico o civil, se divida en partes iguales para ambos y se atienda por igual a su ornato.

El Sr. Salvador, dice, que respetuosamente todas las creencias le parecen muy bien la propuesta del Sr. Trávera. Cree que la Comisión de Gobernación debe informar sobre el formulando reformas, que pasen luego a la de Fomento y previa autorización del Ayuntamiento se proceda al arreglo pedido, así se acuerda.

El Sr. Trávera, hace otros ruegos relativos a la caza de perros, sobre los que llama la atención a la Alcaldía para que no ocurran los tristes casos de otros días. A las ocho se levantó la sesión.

**SE VENDE** la casa de la calle de Carrasco núm. 10 (carbonería). Informes en la Sombrería de la Plaza del Mercado núm. 13.

# NOTICIAS

Sin carnero

Habiendo transcurrido el plazo dado por los abastecedores para contestar a su petición y siendo ésta negativa, han dejado hoy de servir carneros para el sacrificio.

La carestía hoy no se ha hecho notar por quanto había abundante de la matanza de ayer.

La Alcaldía estudia el modo de hallar solución al asunto sin alterar el precio que hasta ahora ha seguido.

Audencia

Hoy ha terminado la causa seguida contra Juan Salvador Aspar.

El veredicto es de culpabilidad, siendo condenado al procesado a la pena de ocho años y un día en prisión mas las costas, sirviéndole para la extinción de la condena la mitad del tiempo que lleva recuado.

\*\*

Mañana empezará a verse la causa que procedente del Juzgado de Albaracín se sigue contra Simón Judas Moya, por homicidio frustrado.

A Madrid

A noche marcharon a Madrid los señores D. Antonio Santa Cruz y D. Carlos Ocaña.

Multas

La Alcaldía ha impuesto dos multas: una por pesar mal, a una vendimadora, y otra por faltar a las ordenanzas municipales.

Se Consumos

Recaudación habida en el día de hoy en los fiestos 599'88 pesetas.

Recaudado en igual fecha del año anterior, 370'18.

Diferencia en más, 229'70.

Una carta

El señor Alcalde ha recibido una carta de la Escuela de Tiro, en la que notifica que por circunstancias muy especiales

les no podrían verificarse en esta ciudad las anuncias prácticas.

Dan los gastos por cuantos trabajos se habrán hecho y manifestarán que tal vez se verifiquen tales ejercicios en años venideros.

Obituario

A la avanzada edad de 78 años ha fallecido el Sr. D. Joaquín Felipe Aznar.

A los funerales que por el eterno descanso de su alma se han celebrado en la parroquia de Santiago, han asistido muchos amigos del finado.

A su familia enviamos sentido pésame.

Junta de Subsistencias

La Junta provincial de Subsistencias celebró ayer tarde sesión y acordó no consentir la elevación de precios en la carne de cerdo solicitada por los abastecedores.

Serenata

Complimiento del banquete que por la tarde ofrecieron al Sr. Ferrán sus amigos particulares y políticos, fue la serenata con que anoche le obsequiaron.

La Banda municipal interpretó un bonito programa, como ella sabe hacerlo.

La noche estaba desapacible pero no fué obstáculo para que, de diez a doce que duró la serenata, estuviera la plaza del Mercado animadísima.

Can este motivo los Sres. Ferrán recibieron la visita de muchos amigos que acudieron a reiterarles la felicitación por el triunfo de D. Francisco, y a los cuales nos animos, por nuestro pueblo y por el amigo.

Por la industria

El diputado por Valderrobres, D. Carlos E. Montañés solicita una derivación de 1.000 litros de agua del río Matarraña, con la toma a 500 metros aguas abajo del puente sobre el río en la carretera de Alcalá del Pinar a Tarragona.

Será destinada esta derivación a la producción de fuerza motriz, con la fábrica en el valle de la Vega (Mazaleón).

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

•

</div